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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Violencia en campañas de México prende focos rojos en Naciones Unidas 
ONU está facultada para hacer este tipo de pronunciamientos, dicen expertos, quienes 
afirman que los asesinatos de candidatos demuestran que el Gobierno está rebasado 
 

 
Combate al crimen será prioridad de candidatos 
Detallan estrategias 
 

 
Se dispara 385% el déficit público 
Perfila a ser el más elevado desde 1988 
 

 
Con 26 firmas negocia la capital agua subterránea concesionada 
Crisis hídrica. Sacmex solicita que cedan de forma temporal el líquido que no utilizan en 
sus procesos para distribuirlo a la red pública; rompen ductos del Cutzamala e inundan 
hospital del Issste en Tultitlan 
 

 
Planes de seguridad de Sheinbaum y Gálvez, polos opuestos 
Aspirantes presentan propuestas 
 

 
Registró inversión crecimiento récord de 19.7% en 2023 
Expertos. Fuerte impulso de obras del Gobierno; aún pueden dar empuje extra 
 

 
La Inversión Fija Bruta aumentó 19.7% en 2023; destacó el I Sem 
Construcción fue el principal detonar del avance 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Juez ordena a AMLO no modificar registros de personas 
desaparecidas; otorga suspensión definitiva a colectivo  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/juez-ordena-a-amlo-no-modificar-registros-de-
personas-desaparecidas-otorga-suspension-definitiva-a-colectivo/ 
El Colectivo de búsqueda de desaparecidos “10 de Marzo” informó que el 
juzgado décimo quinto de Distrito en Materia Administrativa en la Ciudad 
de México, concedió la suspensión definitiva, donde el juez ordena al 
presidente Andrés Manuel López Obrador y a la Comisión Nacional de 
Búsqueda que no modifiquen los registros de personas desaparecidas en lo 
que se resuelve el juicio en lo principal. “Se concede la suspensión definitiva 
a la parte quejosa, solicitada para el efecto de que no se modifiquen, alteren, 
sustituyan, destruyan, cancelen, eliminen o supriman los registros 
contenidos en el Registro Nacional de Personas Desaparecidas y No 
Localizadas. “Ahora bien, se han cumplido los requisitos de procedencia 
para el otorgamiento de la suspensión solicitada a este juzgado, en párrafos 
subsecuentes analizará los requisitos de efectividad de la suspensión y en 
su caso, establecerá las exigencias que la parte quejosa debe llenar y el plazo 
en que estas deben cumplirse para que surta efectos la suspensión 
otorgada”, refiere el juzgado. 
 
PJ y la Corte, último reducto de la Oposición.- Zaldívar  
https://www.reforma.com/pj-y-la-corte-ultimo-reducto-de-la-oposicion-
zaldivar/ar2767640?v=2 
Arturo Zaldívar, ex presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), acusó que el máximo tribunal es el último reducto de la Oposición. 
 
Avance sin precedente de la inversión productiva en México: 
Inegi  
https://www.jornada.com.mx/2024/03/05/economia/016n1eco 
La inversión en construcción, maquinaria y demás bienes duraderos creció 
el año pasado a un nivel sin precedente, reveló el Instituto Nacional de  
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Estadística y Geografía (Inegi). El avance fue de 19.7 por ciento, impulsado 
por la construcción no residencial, que incluye la obra pública. El consumo, 
otro pilar de la demanda nacional, también alcanzó un nuevo récord, al 
crecer 4.39 por ciento el año pasado, debido a una mayor compra de bienes 
importados. Entre los componentes de la formación bruta de capital fijo 
(FBCF), la construcción creció 20.8 y el componente no residencial lo hizo en 
39.2 por ciento. La inversión en maquinaria y equipo se incrementó 18.5 por 
ciento, sobre todo por la adquisición de bienes importados, como resultado 
de la apreciación del tipo de cambio.  
Arely Medina, analista económica de Citibanamex, afirmó que la inversión 
fue el pilar del crecimiento económico durante 2023, pues estuvo favorecida 
por la apreciación cambiaria y las obras públicas. 
 
Se dispara 385% el déficit público  
https://www.reforma.com/se-dispara-385-el-deficit-publico/ar2767724?v=5 
La diferencia entre gastos e ingresos públicos del primer mes de este año 
se elevó 385 por ciento a tasa real anual, al ubicarse en 159 mil 136 millones 
de pesos. 
 
La SICT niega que México incumpla acuerdo bilateral  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/la-sict-niega-que-mexico-incumpla-acuerdo-
bilateral/1639253 
El subsecretario de Transporte, Rogelio Jiménez Pons, aseguró que México 
no incumple con el Acuerdo Bilateral Aéreo que firmó con Estados Unidos 
por lo que no hay motivos para que el Departamento de Transporte de ese 
país (DOT) no renueve la Inmunidad Antimonopolio (ATI) para Delta y 
Aeroméxico, que los dejaría seguir operando como una sola aerolínea en el 
mercado transfronterizo. Hemos reiterado varias veces al DOT que México 
no ha incumplido para nada sus acuerdos internacionales. No hay 
modificación del acuerdo, la interpretación que ellos hacen es con respecto 
al decreto de carga. Yo creo que hay otro tipo de posición detrás de eso. 
Estamos teniendo ahorita una gestión a través de la embajada, pero 
nosotros ya hemos tomado nuestra posición, tenemos esa discusión con 
ellos desde hace más de un año y nosotros sostenemos que no hemos  
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modificado, alterado ni contaminado en lo más mínimo el convenio 
bilateral”, dijo. Agregó que el gobierno mexicano no se opone a un arbitraje 
o revisión del acuerdo. “Lo pedimos también. No tenemos miedo de que se 
revise lo que quieran. Son tiempos electorales en ambos países. Yo lo veo 
más en otro sentido”, afirmó. Indicó que el gobierno de México espera un 
análisis objetivo del Departamento de Transporte en la resolución final 
sobre la Inmunidad Antimonopolio de Aeroméxico y Delta. 
 
Combate al crimen será prioridad de candidatos; detallan 
estrategias  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/combate-al-crimen-sera-prioridad-de-candidatos-
detallan-estrategias/1639246 
La candidata a la Presidencia de la República por la alianza Seguiremos 
Haciendo Historia, Claudia Sheibaum, se comprometió a acelerar la 
reducción de los índices delictivos que ya se registra en la actual 
administración. En la presentación de su estrategia República Segura y con 
Justicia, Sheinbaum reconoció el trabajo realizado por la actual 
administración, pero recalcó que su intención es acentuar la disminución 
de los delitos tanto del fuero federal como del fuero local. 
“Lo que sí podemos asegurar es que, gracias al avance, al cambio de las 
tendencias que inician con el presidente López Obrador, y a la estrategia 
que estamos presentando, la rapidez en la reducción de los delitos va a ser 
mayor. La disminución de los delitos va a ser mayor cada año. 
Al dar a conocer los 15 puntos que contiene su propuesta de seguridad, la 
candidata presidencial Xóchitl Gálvez afirmó que de ésta se va a encargar 
ella sin echarle la culpa a los expresidentes. Rechazó que sea la misma 
estrategia de Felipe Calderón porque, alegó, no se trata de tirar balazos a los 
delincuentes ni de exterminar a nadie, sino de aplicar la ley, las tareas de 
inteligencia y tecnología. Cuestionada sobre cómo y cuándo utilizaría la 
fuerza del Estado contra la delincuencia, definió que cuando se trate 
territorio tomado “ni siquiera hay que hacer tanto, ni siquiera hay que 
mandar enfrentar al Ejército a balazos con los delincuentes; hay que aplicar 
la ley y aplicar la ley no significa agarrarnos a balazos, no significa matarlos, 
no sé por qué piensan que aplicar la ley significa un exterminio”. 
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Sheinbaum, por coordinar policía y GN; Ejército, sin tareas 
civiles: Gálvez  
https://www.jornada.com.mx/2024/03/05/politica/003n1pol 
La candidata de la coalición Sigamos Haciendo Historia, Claudia 
Sheinbaum, presentó su estrategia de seguridad y justicia, en la cual 
destaca que buscará la consolidación de la Guardia Nacional (bajo el control 
de la Secretaría de la Defensa Nacional), una coordinación que incluya a las 
fiscalías y policías estatales, atención a las causas de la inseguridad y una 
reforma al Poder Judicial. De ganar la Presidencia, aseguró que los índices 
de delitos se reducirán cada año, y rechazó que la frase abrazos, no balazos 
esté dirigida a los delincuentes. Los abrazos son para las y los jóvenes. 
A pregunta expresa, declinó opinar sobre el pacto de sangre de su 
adversaria Xóchitl Gálvez para hacer creíble su promesa de mantener los 
programas sociales del gobierno actual. Las campañas deben ser serias. 
Sheinbaum estuvo acompañada por quienes coordinan los temas en su 
campaña: Omar García Harfuch, Ernestina Godoy y Arturo Zaldívar. 
Xóchitl Gálvez, candidata presidencial de la coalición Fuerza y Corazón por 
México, presentó 15 propuestas en materia de seguridad, entre las que 
incluye convocar a un acuerdo nacional por la paz y sacar a los militares de 
cualquier actividad civil. Su apuesta sería recuperar el territorio con 
inteligencia, apoyo de la Guardia Nacional y del Ejército, pero no será la 
guerra de Calderón. Para presentar su proyecto, convocó a una conferencia 
en la que afirmó: no es mi intención dañar al Ejército y su reputación, pero 
no es su papel tener líneas aéreas ni administrar trenes. Tiene otro papel 
demasiado digno. Lo que es de los civiles, a los civiles; lo que es de los 
militares, a los militares. Se le insistió en si espera que las fuerzas armadas 
den su beneplácito para dejar aduanas, aeropuertos y trenes asignados en 
el actual sexenio, a lo que respondió: los generales de los contratazos, no, 
pero la tropa de los trancazos estaría encantada de regresar. 
Ante los comentarios de que recuperar el territorio implica acciones de 
fuerza, incluso enfrentamientos, aclaró que para eso no se necesita 
enfrentar al Ejército con los delincuentes, sino aplicar la ley. 
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Negocia CdMx con 26 empresas la entrega de agua 
concesionada  
https://www.milenio.com/politica/negocia-cdmx-26-empresas-entrega-agua-concesionada 
Antes la crisis hídrica provocada por los bajos niveles de las presas del 
Sistema Cutzamala, el gobierno capitalino, a través del Sistema de Aguas de 
la Ciudad de México (Sacmex) ha solicitado a las empresas privadas 
asentadas en el Valle de México, que cuentan con el mayor volumen de 
agua concesionada por la Comisión Nacional del Agua (Conagua), que 
cedan temporalmente el líquido que no utilizan en sus procesos, para 
conectarla a la red pública de agua potable, a fin de distribuirla a la 
población que sufre desabasto. En el Valle de México existen 179 títulos de 
concesión asociados a 227 de pozos de agua para uso industrial y de 
servicios otorgados por la Conagua, de los cuales, 36 títulos corresponden a 
26 empresas que representan el 80 por ciento del volumen total 
concesionado, en los que el Sacmex centró sus esfuerzos de negociación 
para obtener aportación de agua que no afecte sus procesos de producción. 
El volumen total de agua concesionada es de 35 millones de metros cúbicos 
al año; en 2023, logró convenios con 12 empresas para obtener la cesión de 
7.7 millones de metros cúbicos (m³) al año, lo que equivale a 7 millones de 
tinacos, o 244 litros por segundo. Este año, el Sacmex logró renovar dichos 
convenios, de acuerdo con información preliminar, ha obtenido la cesión de 
al menos 5 millones de metros cúbicos, al renovar acuerdos con 11 de las 12 
empresas; solo la panificadora La Esperanza no aceptó la renovación del 
convenio por el que había cedido 13 mil metros cúbicos. 
 
Sigue en pie panel energético del T-MEC, confirma Salazar  
https://www.milenio.com/negocios/pie-panel-energetico-t-mec-confirma-salazar 
El embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, confirmó que 
continúa el panel de controversia en materia de energética entre ambas 
naciones bajo lineamientos del T-MEC. “Para eso está el tratado, estas cosas 
se tienen que resolver (...) entonces ¿sigue abierta la consulta? Sí, y se tiene 
que resolver porque es parte de la integración de América del Norte (...) hay 
unos diálogos en proceso”, afirmó en el contexto de la Asamblea General de 
Socios de la American Chamber (Amcham). 
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Estados Unidos inició un proceso bajo el T MEC contra México en 2021, luego 
de que el gobierno federal promoviera una nueva ley de la industria eléctrica 
que afectó la inversión de empresas de su país. A finales de febrero pasado, 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) había declarado la 
inconstitucionalidad de la ley eléctrica, pero al ser una controversia 
internacional, aún debe resolverse conforme al acuerdo de libre comercio. 
 
Dinero del narco fluye en comicios de América Latina  
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/criminalidad-y-elecciones-en-al/ 
Los costarricenses observaron en enero pasado un despliegue de recursos 
millonarios que remató el 4 de febrero en unos comicios para elegir alcaldes, 
regidores y otras autoridades de los 84 municipios de Costa Rica. Una 
muestra multicolor de los más variados signos externos de propaganda —
banderas, camisetas, gorras, pañuelos, pancartas y un surtido menú de 
souvenirs políticos— irrumpió en las elecciones regionales con elevados 
costos financieros y sembró dudas sobre el origen del dinero. 
En una práctica que se prolongó por América Latina y el Caribe, los comicios 
municipales de la zona se convirtieron en un foco preferido por el crimen 
organizado para infiltrarse y ganar poder político, aunque los nacionales 
también como medio para inyectar recursos ilícitos y garantizarse 
impunidad, favor y privilegio en sus operativos criminales. Parte de la 
infiltración fue con “donaciones” de los más poderosos cárteles mexicanos: 
Sinaloa y Jalisco Nueva Generación (CJNG). “América Latina es vulnerable en 
sus sistemas electorales, algunos muy frágiles y controlados por los grupos 
de poder y los gobiernos”, afirmó el abogado, economista e historiador 
político costarricense Álvaro Ramos, analista político y de seguridad. 
 
Va EU por mejor nivel laboral con el T-MEC  
https://www.reforma.com/va-eu-por-mejor-nivel-laboral-con-el-t-mec/ar2767762?v=2 
La Oficina del Representante Comercial de Estados Unidos (USTR, por sus 
siglas en inglés) aseguró que utilizará el Mecanismo de Respuesta Rápida 
del T-MEC para elevar los estándares laborales en América del Norte y dar 
resultados tangibles a los trabajadores de todas las industrias. 
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Violencia en campañas de México prende focos rojos en 
Naciones Unidas  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/violencia-en-campanas-de-mexico-prende-focos-
rojos-en-naciones-unidas/ 
Analistas políticos y expertos en derecho criticaron la postura del presidente 
Andres Manuel López Obrador, quien calificó de tendencioso al alto 
comisionado de las Naciones Unidas (ONU) para los Derechos Humanos, 
Volker Türk, al señalar que con ello sólo desprestigia a México. 
Asimismo, señalaron que la serie de asesinatos de candidatos y aspirantes a 
puestos de elección popular muestran que el Estado mexicano está 
rebasado o, al menos, el gobierno no hace nada para proteger a las 
candidaturas. El analista político José Antonio Crespo consideró que las 
declaraciones del Titular del Ejecutivo eran de esperarse, pues durante cinco 
años “se ha dedicado a descalificar a quien lo critica” como parte de “un 
esquema de engaño para los mexicanos”. “Ya ha criticado a la OEA y al 
Parlamento Europeo, cualquier cosa que le critiquen, venga de donde 
venga, automáticamente lo mete en el mismo costal de los que concurran 
contra su gobierno, con la derecha mundial, a los conservadores (...) Es parte 
de un esquema de engaño a sus seguidores, quienes sí creen que si hay una 
conjura internacional en su contra”. Crespo Mendoza detalló que este tipo 
de confrontaciones desprestigian a nuestro país ante el mundo y lo 
muestran como un gobierno antidemocrático a nivel internacional. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/sancionara-el-ine-por-promocion-a-
amlo/ 
Nos recuerdan que la semana pasada el presidente Andrés Manuel López 
Obrador había prometido respetar la veda electoral y evitar hacer 
comentarios en sus mañaneras que pudieran considerarse como violatorios 
de esta veda. Sin embargo, ayer en Palacio Nacional el mandatario presumió 
que México era el segundo país de la OCDE en ofrecer el servicio de 
electricidad más barato, dentro de ese bloque que agrupa a las economías 
más importantes del mundo. Tras este dato que presumió, algunos se 
preguntan si eso no es promoción de su gobierno, y si eso no viola la veda 
electoral. Además, nos hacen ver, el mandatario retoma un dato de la OCDE, 
organización a la que considera neoliberal, y a la que descalifica cada que 
reprueba a México en materia educativa. ¿Será que el INE ordenará bajar 
esa mañanera o que aplicará alguna sanción? 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_2033 
Que las campañas de Xóchitl Gálvez y de Santiago Taboada no serán las 
únicas que apoyará Redes Sociales Progresistas, organización que ayer se 
adhirió al Partido de la Revolución Democrática, porque también se sumará 
a los actos de los abanderados del bloque opositor a las gubernaturas de 
Veracruz, Morelos y Puebla. Los dirigentes de esa fuerza consideran que 
pueden ser un factor clave para que José Francisco Yunes, Lucy Meza y 
Eduardo Rivera obtengan el triunfo el próximo 2 de junio. 
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Templo Mayor 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2024-03-05/op266908?pc=102 
EL ATAQUE contra Joaquín Alonso Piedra, ex suegro de la gobernadora de 
Guerrero, Evelyn Salgado, no es un asunto que deba minimizarse.  
El asesinato ocurrió en el domicilio del empresario y ex recluso en el penal 
de Puente Grande por vínculos con el crimen organizado. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
El asesinato del Abulón: otra historia de narco-Morena  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/el-asesinato-del-abulon-
otra-historia-de-narco-morena/ 
Mataron al Abulón. Fue mucho más que el exsuegro de la gobernadora 
morenista Evelyn Salgado. En Guerrero se sabe que Joaquín Alonso Piedra 
“El Abulón” fue uno de los pilares sobre los que se fundó el encumbramiento 
del grupo de Félix Salgado Macedonio —senador de Morena, papá de la 
gobernadora y verdadero poder en el estado— pues fungió como vaso 
comunicante entre el crimen organizado y ese movimiento político. 
Qué tan tenso será el tema para la gobernadora y su papá, que a pesar de 
que el crimen fue de alto impacto para el estado, hasta el cierre de esta 
columna (24 horas después de los hechos), el gobierno no había dicho una 
sola palabra. Poco después de las 19 horas horas del domingo, en la calle 
Vista de Brisamar del fraccionamiento Joyas de Brisamar, ejecutaron a 
Joaquín Alonso Piedra, el muy conocido empresario apodado El Abulón, 
padre de Alfredo Alonso Bustamante, exesposo de la gobernadora Evelyn 
Salgado. 
 
Mario Maldonado 
Sindicatos se alinean a la 4T; Elba Esther se divide  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/sindicatos-se-alinean-a-la-4t-
elba-esther-se-divide/ 
Como en los viejos tiempos del PRI, la mayoría de los sindicatos del país ya 
están alineados al oficialismo y a su candidata, Claudia Sheinbaum, lo cual 
reafirmaron el fin de semana con el acarreo de sus bases al Zócalo capitalino; 
sin embargo, algunos liderazgos sindicales se resisten a colocar todos sus 
huevos en la misma canasta, como es el caso de la exlideresa del SNTE, Elba 
Esther Gordillo. La otrora todopoderosa “maestra” dividió a sus Redes 
Sociales Progresistas para apoyar por igual a los candidatos oficialistas y a 
los que se fueron al frente opositor. 
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Aunque perdió el registro como partido, la organización que encabeza el 
yerno de la maestra, Fernando González, promete aportar alrededor de un 
millón y medio de votos para la elección de junio próximo; una parte se 
sumó a la campaña del aliancista Santiago Taboada rumbo a la Jefatura de 
Gobierno de la CDMX, específicamente la identificada con Pedro Pablo de 
Antuñano, el secretario general del movimiento, y otra sigue manifestando 
sus simpatías al proyecto presidencial de Sheinbaum. 
 
Salvador García Soto 
Marcelo dijo tres veces "sí" y al final se rajó  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/marcelo-dijo-tres-veces-si-
y-al-final-se-rajo/ 
La primera vez que Marcelo Ebrard se comprometió con Dante Delgado 
para ser candidato presidencial por Movimiento Ciudadano fue un día 
después de que desconociera los resultados de las encuestas de Morena y 
descalificara el proceso interno que le ganó Claudia Sheinbaum. Según 
fuentes cercanas el excanciller, el 7 de septiembre de 2023 operadores de 
MC buscaron por primera vez de manera formal a Marcelo, que en ese 
momento tenía un pie fuera de la 4T y le ofrecieron que fuera su candidato 
al 2024, a lo que Ebrard dio el primer “sí”, pidiendo solo tiempo “para agotar 
las instancias internas de Morena", pero dialogando ya con los emecistas los 
términos de su postulación. Ese tiempo que pidió Marcelo transcurrió entre 
septiembre y octubre del año pasado, lapso en el que impugnó el proceso 
morenista ante la Comisión de Honestidad y Justicia de Morena 
argumentando violaciones graves al procedimiento e irregularidades 
cometidas en el financiamiento por varios de sus contrincantes. Entre el 
estira y afloja de que no atendían su queja en Morena y sus intentos de 
denunciar ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, 
pasaron casi dos meses, en los que MC seguía esperando pacientemente la 
renuncia de Ebrard para postularlo a la Presidencia.  
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Héctor de Mauleón 
El gobierno de sangre de Evelyn Salgado alcanza a sus cercanos  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/el-gobierno-de-sangre-de-
evelyn-salgado-alcanza-a-sus-cercanos/ 
Con tiros en el rostro, a las afueras del fraccionamiento Joyas de Brisamar, 
en Acapulco, fue asesinado la noche del domingo el empresario Joaquín 
Alonso Piedra, conocido como El Abulón (aunque su verdadero apodo era 
El Agujón, debido a su delgadez). Lo esperaron a las puertas de su domicilio. 
Llegó sin vida al Hospital Magallanes, en donde también su esposa fue 
intervenida de urgencia. Joaquín Alonso Piedra fue suegro de la 
gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado, y abuelo del hijo que esta tuvo 
con el también empresario Joaquín Alonso Bustamante. En 2015, la 
ejecución de seis taxistas llevó a agentes de la División de Inteligencia de la 
Policía Federal hasta un grupo de sicarios de la organización conocida como 
Los Rusos, brazo armado del Cártel de los Beltrán Leyva.  
Los sicarios confesaron que se hallaban bajo las órdenes de La Señora, Clara 
Elena Laborín, esposa del narcotraficante Héctor Beltrán Leyva, cuyo 
imperio había heredado. Revelaron, también, que “arriba” de ellos se hallaba 
El Agujón: consuegro del exalcalde de Acapulco, Félix Salgado Macedonio, y 
encargado de lavar los activos de la organización, así de como de financiar 
con dinero del crimen organizado diversas campañas políticas. 
 
Carlos Marín 
Lo advirtieron la Sedena y la CNDH  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/lo-advirtieron-la-sedena-
y-la-cndh 
El Ejército que en 2007 (como lo reveló entonces MILENIO) advirtió que la 
narcodelincuencia estaba ya poniendo “en riesgo la vialidad del Estado 
mexicano” es el mismo de hoy, con idénticos valores y mejor capacitación, 
cuando se ha incrementado como nunca la criminalidad en amplias 
regiones y zonas del país. Aquel detallado y preocupante informe le sirvió de 
base al recién llegado a la Presidencia Felipe Calderón, para acceder a la 
desesperada petición del gobernador (entonces perredista) de Michoacán, 
Lázaro Cárdenas Batel (en este sexenio fue jefe de asesores de Andrés  
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Manuel López Obrador), y comenzar en esa entidad “la guerra” que luego se 
extendió a todo el país contra las organizaciones delincuenciales.  
En ese tiempo los personajes y partidos políticos de discutible “izquierda” 
ponían el grito en el cielo cuando titulares de los organismos de seguridad 
interior y pública decían que las pandillas tenían “bases sociales”, y se 
escandalizaban si se hablaba de la posibilidad de que la delincuencia 
incidiera en los procesos electorales. 
 
Joaquín López-Dóriga 
El doble engaño de la vacuna Patria  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/el-doble-engano-de-la-
vacuna-patria 
Ya reacciona a la menor provocación, pero más sin provocación alguna.  
Él es su provocación. Florestán 
López Obrador ideologizó hasta la ciencia y me remito a la declaración base 
de la cabeza del régimen en ese sector, la doctora María Elena Álvarez-
Buylla, directora del Conahcyt, quien, de entrada, condenó la ciencia 
neoliberal. Siguió un ajuste de cuentas que encabezó al estilo soviético 
contra sus colegas, a los que persiguió penalmente, las mentiras en la 
pandemia y su silencio ante las afirmaciones presidenciales de que el covid 
no era grave, que había que salir a abrazarse, que se curaba con detentes, 
vaporrú, té y agua de limón, a falta de vacunas. 
 
Enrique Quintana 
¿Es de preocupar la deuda pública?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2024/03/05/es-de-preocupar-
la-deuda-publica/ 
¿Es preocupante o no es preocupante el nivel que tiene la deuda pública en 
México? Esta pregunta genera desde hace meses amplias discusiones en 
círculos de políticos, economistas y empresarios. 
Hay algunos que consideran que el nivel que tiene esa deuda, de 15.14 
billones de pesos al mes de enero (de acuerdo con su definición más amplia, 
de Requerimientos Financieros del Sector Público), es demasiado elevado y 
puede generar una crisis en los siguientes meses. 
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Hay otros que señalan que no hay nada de qué preocuparse, ya que el nivel 
que tiene ese pasivo respecto al tamaño de la economía (se encuentra por 
abajo del 50 por ciento) da un amplio margen de maniobra al gobierno, que 
podría incluso endeudarse más sin generar alarma. 
Creo que, como en muchas ocasiones, la realidad está en un término medio, 
en el que sí existen motivos de preocupación, pero no de alarma; sobre todo 
por las perspectivas de esa deuda para el mediano plazo. 
Empecemos con algunos datos específicos. 
En noviembre de 2018, de acuerdo con datos oficiales, el saldo de la deuda 
pública era de 10 billones 480 mil millones de pesos. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Los católicos, el voto en disputa  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2024/03/05/los-catolicos-
el-voto-en-disputa/ 
Hay expertos en asuntos religiosos que consideran que el voto católico en 
México no define una elección, por la dispersión de sus afinidades políticas 
y actitudes superficiales o coyunturales, además de que la predominante 
Iglesia católica –ocho de cada 10 mexicanos, según el INEGI, son católicos– 
no opera de manera corporativa induciendo el voto. Hay experiencias en 
México, sin embargo, que en momentos determinados, por razones claras y 
de fondo, apuntan en otro sentido. La de mayor rispidez y enfrentamiento 
que se ha tenido en la interminable transición democrática mexicana 
sucedió en Chihuahua en 1985, cuando el entonces secretario de 
Gobernación, Manuel Bartlett, ejecutó lo que llamó “fraude patriótico” para 
arrebatar la gubernatura ganada en las urnas al panista Francisco Barrio, 
que provocó una rebelión en la Iglesia católica que produjo homilías 
denunciándolo y un conflicto diplomático con El Vaticano, que tuvo que 
intervenir para aplacar la insurgencia religiosa y que las iglesias no fueran 
cerradas indefinidamente, como se había hecho para apagar el foco de 
conflicto e imponer al priista Fernando Baeza como gobernador. 
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Darío Celis 
Muy lejos de Dinamarca  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/3/5/muy-lejos-de-dinamarca-583176.html 
EL GOBIERNO DE LA 4T regresó al fallido esquema de compras 
consolidadas de medicinas que inauguró en 2019 la Oficina de las Naciones 
Unidas de Servicios para Proyectos (UNOPS). 
Y es que a exactamente 15 días de que Birmex cerrara la recepción de 
cotizaciones para adquirir unas 2 mil 397 claves, solo 43.51% recibió 
respuesta, es decir menos de la mitad de lo que solicitó el sector salud. 
Decimos que retrocedimos cuatro años, justo cuando a esa oficina de la 
ONU que lidera António Guterres, y que se planteó como solución para 
acabar con la corrupción, se le quedaban desiertas la mayoría de claves 
Por lo menos, eso sí y con muchos jaloneos, el IMSS-Bienestar, ahora dirigido 
por Alejandro Calderón Alipi, logró llegar a 70% de las claves en sus 
licitaciones de finales de 2022 para cubrir 2023. En esta compra para el 
bienio 2024-2025 Birmex, que capitanea Jens Pedro Lohmann Iturburu, se 
quedó corto, en buena medida porque dejó fuera de la presentación de 
cotizaciones a los distribuidores. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

No sería la primera vez que solucionamos un problema federal: 
De la Peña por manifestación en la Procuraduría Agraria  
https://www.omnia.com.mx/noticia/309366/no-seria-la-primera-vez-que-solucionamos-un-
problema-federal-de-la-pena-por-mani 
Chihuahua. - Santiago de la Peña Grajeda, secretario general de Gobierno 
expresó que la manifestación que se realizó está mañana al exterior de la 
Procuraduría Agraria es de índole federal, por lo que solicitó al delegado 
federal atender dichas manifestaciones. Habitantes del Ejido Villa Aldama 
arribaron a las instalaciones de la Procuraduría Agraria para solicitar la 
destitución de Víctor Juárez Rentería, los quejosos denunciaron que el 
mencionado ha tratado de intervenir en la vida interna del Ejido y por la falta 
de rendición de cuentas. “Todo lo que tiene que ver con derecho agrario es 
una materia federal, solicitar a las autoridades federales que atienden, si 
nosotros podemos servir en algo, a lo mejor como mediadores nosotros 
encantados, no sería la primera vez que intervenimos en un tema federal 
para ser parte de la solución”. 
 
Protestan ejidatarios de Villa Ahumada; exigen destitución del 
titular de la Procuraduría Agraria  
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/chihuahua/protestan-ejidatarios-de-
villa-ahumada-exigen-destitucion-del-titular-de-la-procuraduria-agraria-11541679.html 
Chihuahua. - Ejidatarios de Villa Aldama se manifestaron en las oficinas de 
la Procuraduría Agraria para exigir se rindan cuentas claras en el ejido y 
que se destituya al procurador en turno. Los manifestantes portaban 
pancartas para externar su hartazgo de las autoridades "deshonestas y 
abusivas", donde exigen la salida de Víctor Juárez Rentería, procurador, a 
quien acusan de solapar las acciones del Comisariado Ejidal actual. 
Alejandro Nieto, excomisario del Ejido Villa Aldama, a quien acusan de 
robarse el dinero del ejido, explicó que desde el 27 de agosto de 2023 se 
realizó la elección, pero de una manera poco clara debido a que se tomaron 
acuerdos sin contar con la mayoría de los ejidatarios. 

https://www.omnia.com.mx/noticia/309366/no-seria-la-primera-vez-que-solucionamos-un-problema-federal-de-la-pena-por-mani
https://www.omnia.com.mx/noticia/309366/no-seria-la-primera-vez-que-solucionamos-un-problema-federal-de-la-pena-por-mani
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/chihuahua/protestan-ejidatarios-de-villa-ahumada-exigen-destitucion-del-titular-de-la-procuraduria-agraria-11541679.html
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/chihuahua/protestan-ejidatarios-de-villa-ahumada-exigen-destitucion-del-titular-de-la-procuraduria-agraria-11541679.html


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
“Se me acusa de ciertos delitos, tengo documentos de un caso de las 
antenas, yo no hice estos movimientos, los hizo la nueva mesa directiva y no 
contó con la asamblea”, explicó el excomisariado, quien decidió hacer 
pública la situación debido a que le está perjudicando de manera personal 
y familiar. Ante las irregularidades que se detectaron, un grupo de 
ejidatarios impugnó la nueva mesa directiva y de la misma manera 
denunciaron a Alejandro Nieto a quien le exigen cuentas como comisariado 
saliente. 
(Información disponible en 8 portales distintos) 
 
PLEITOS POR LOS HUESOS  
https://ntrzacatecas.com/2024/03/veneno-puro-315/ 
Ahora que quedaron vacantes las secretarías del Campo y Educación, no 
tardaron en moverse los “ambiciosos oportunistas”. Dicen las lenguas 
bífidas que el primero que levantó la mano para Secampo fue Panchito 
Pérez Compeán, Procurador Agrario, con muy malas referencias en la 
delegación que maneja. Juan Manuel Martínez era, hasta ayer, la 
recomendación del propio ex secretario Chuy Padilla. Para la Secretaría de 
Educación, Martín Carrillo se siente merecedor del cargo, no por su 
trayectoria académica, sino por la chamba de operación que dice haber 
hecho desde la campaña. Y para la subsecretaría de Ganadería, que dejó 
Lyndiana Bugarín, Tito Méndez está pensando si va por el cargo o por una 
candidatura en la alianza PT-PES-Morena para Guadalupe. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://ntrzacatecas.com/2024/03/veneno-puro-315/


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Sector Agrario 
 
 

Pedro Salmerón Sanginés 
La mudanza del Archivo General Agrario  
https://www.jornada.com.mx/2024/03/05/opinion/014a2pol 
El pasado viernes se publicó en el Diario Oficial de la Federación un acuerdo 
firmado por el arquitecto Román Meyer Falcón, titular de la Secretaría de 
Desarrollo Agrario Territorial y Urbano (Sedatu), en el que se avisa que del 4 
de marzo al 14 de julio se suspenden todos los trámites y servicios del 
Archivo General Agrario (AGA), con motivo de su cambio de domicilio. Para 
hacerlo, había que dejar resueltos los asuntos pendientes relativos al Tren 
Maya y otros proyectos estratégicos y dejar de atender temporalmente a los 
pueblos y comunidades, a las comuneras y ejidatarias, a los tribunales 
agrarios, los historiadores, los ciudadanos que cotidianamente requieren de 
sus servicios. El AGA y el Registro Agrario Nacional (RAN) son resultado de la 
revolución agraria iniciada en 1910 (https://acortar.link/cs7oe3). El RAN es el 
guardián de la propiedad social de México y el AGA, el custodio de la 
documentación que ampara la propiedad social: los decretos de restitución, 
dotación de tierras, ampliación de ejidos y derechos de agua; los planos y 
polígonos de esas acciones agrarias, la documentación de la lucha agraria, 
constituyen el segundo acervo documental más importante del país por la 
cantidad de material ahí custodiado: más de 45 mil metros lineales de 
documentación y cerca de 400 mil planos. 
 
Una arquitecta construye el futuro en la frontera de México  
https://www.nytimes.com/es/2024/03/05/espanol/arquitectura-mexico-frontera-estados-
unidos.html 
El Programa de Mejoramiento Urbano, o PMU, el programa de mejora 
urbana creado en 2018 por la poderosa Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu) de México, es uno de los programas de 
construcción pública de la historia del país. Según Román Meyer Falcón, 
secretario de la Sedatu, mientras que las principales iniciativas 
gubernamentales se habían centrado en el pasado en proporcionar  

https://www.jornada.com.mx/2024/03/05/opinion/014a2pol
https://www.nytimes.com/es/2024/03/05/espanol/arquitectura-mexico-frontera-estados-unidos.html
https://www.nytimes.com/es/2024/03/05/espanol/arquitectura-mexico-frontera-estados-unidos.html


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
viviendas, escuelas y otras necesidades básicas a los pueblos marginados, 
los espacios cívicos accesibles para todos habían sufrido durante mucho 
tiempo la falta de recursos. “Hablamos de barrios que durante décadas no 
tuvieron una cancha, instalaciones deportivas, un mercado público, una 
plaza, un camino”, dijo (Meyer Falcón, de apenas 40 años, estudió 
Arquitectura, una profesión que no se ve mucho entre los miembros del 
gabinete). Conocido por su incansable agenda, Meyer Falcón afirmó que el 
PMU ha construido edificios públicos e infraestructuras comunitarias con 
un valor de alrededor de 2000 millones de dólares. Las ciudades solicitan 
ayuda a través de un riguroso proceso. Una vez terminados sus proyectos, 
son responsables de su mantenimiento. Los arquitectos y diseñadores 
seleccionados —muchos de ellos despachos pequeños y muy reconocidos— 
ya terminaron alrededor de 1035 proyectos, a menudo en zonas remotas, y 
algunos han ganado premios internacionales de arquitectura.  
No se limitan a diseñar una estructura en una ciudad, sino tres, cuatro, cinco 
o seis. A cambio de esta oportunidad tan poco común, los diseñadores 
tienen que actuar con una rapidez absurda y con relativamente poco 
control. Cada uno trabaja bajo las órdenes de un constructor. Canales 
arrancó sus proyectos con una visita a las obras en agosto de 2020; ella y su 
equipo tenían que terminar el diseño inicial a finales de octubre. Los 
primeros edificios abrieron en otoño de 2022. 
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